

**ACTOS Y GRADOS DE LA UNIVERSIDAD DE ALCALÁ
(1523-1544)**

**RAFAEL RAMIS BARCELÓ
PEDRO RAMIS SERRA**

**DYKINSON
2020**

ÍNDICE

11	Introducción
15	Estudio preliminar
59	Actos de la Universidad de Alcalá
119	Grados de la Universidad de Alcalá
531	Bibliografía
537	Índice onomástico

INTRODUCCIÓN

La historiografía de la Universidad de Alcalá es extensa y dilatada en el tiempo. No en vano, se trata de una de las tres Universidades mayores de Castilla, y una institución pensada para dejar una fuerte impronta en el saber de su época. Desde su fundación, estuvo rodeada de un aura especial, como manifestación de un patrocinio y un poder que se proyectaba hacia el conocimiento y a la reforma espiritual. Cisneros quiso dejar en Alcalá su mayor obra de mecenazgo, a la que dedicó grandes desvelos.

Muchos han sido los estudiosos de la fascinante personalidad de Cisneros y del ambiente que rodeó el nacimiento de esa Universidad en la Villa de Alcalá, a la vera del Henares. Los colegiales, los maestros, los visitantes, los canónigos de la Colegiata, los porcionistas... han sido bien analizados, pues tras ellos había numerosas facciones de poder y una empresa ambiciosa en el ámbito del saber.

Los trabajos de Antonio de la Torre, Beltrán de Heredia, Urriza o Bataillon, en la primera mitad del siglo XX; los de Entrambasaguas, Meseguer, González Navarro, Escandell, García Oro y Portela o Gutiérrez Torrecilla en la segunda mitad; o los de Alvar Ezquerro, Ballesteros, Casado y Román, entre muchos otros, en nuestro siglo, jalonan una importante trayectoria.

El estudio de las visicitudes políticas, de los bandos, del saber teológico, del desarrollo de las Facultades, de la proyección de los colegiales... permite tener hoy referencias y juicios muy certeros. Sin embargo, como sucede con la mayoría de las Universidades hispanas, y muy especialmente, con las Universidades mayores, hallamos una carencia sistemática en los registros seriales. Falta un estudio de las matrículas y, muy especialmente, de los grados.

Quienquiera que se haya dedicado a la historia universitaria a partir de las fuentes manuscritas ha tomado conciencia de lo enojoso y enmarañado que puede llegar a ser el estudio de los grados; sin embargo, también sabe que sin los grados es muy difícil tener una base de datos fiel de la progresión académica en una época. Ciertamente, el estudio de los profesores, de los colegiales, de los rectores, de las visitas... resulta mucho más grato al investigador y al lector que la frialdad de los datos del curriculum académico de los egresados.

Hay que pensar, no obstante, que esta tarea menos vistosa otorga un caudal formidable de datos, algo que muchas veces no se tiene en cuenta. De ahí

nuestro interés en presentar de forma ordenada los Actos y los grados del período que abarca desde 1523 a 1544. Es el primer libro de una larga serie, que nunca ha sido trabajada de forma sistemática.

Con ello, intentamos dar comienzo a una tarea que puede situar a la Universidad de Alcalá en una posición ventajosa con respecto a las demás Universidades mayores hispánicas y, sobre todo, ponerla al nivel de las grandes universidades europeas del momento, que han ido elaborando las series de Acta Graduum (pensemos, por ejemplo, en los volúmenes de estas series de las Universidades de Bolonia, Padua, Pavía...)

Este libro no es nada más –ni nada menos– que una presentación ordenada y sistemática del manuscrito del Archivo Histórico Nacional (AHN), L. 397, *Libro de actos y grados de la Universidad de Alcalá (1523-1543)*. No es otra cosa que un humilde grano de arena en una copiosa bibliografía sobre la institución.

Hemos procurado disponer los datos de manera ordenada. En primer lugar, se han separado los Actos (nombramientos de catedráticos, colegiales, elección de capellanes...) de los Grados. De este modo, se pueden leer, siguiendo un orden cronológico y sin interrupciones, los registros de Actos del período. En segundo lugar, en lo tocante a los Grados, se han agrupado los actos escolásticos de cada estudiante, de modo que se pueda seguir con facilidad toda la progresión académica en una única ficha para cada graduado.

Los Actos, aunque expuestos de forma sintética, contienen algunas novedades dignas de reseñar, especialmente en cuanto al nombramiento de algunos colegiales o capellanes que no aparecían en otros manuscritos. De ahí la necesidad de pasar el plumero por todas las páginas de este manuscrito que, cabe recordarlo, no registra todos los actos académicos que se produjeron. De ahí que existan importantes lagunas, que pueden colmarse con otras fuentes y una interpretación de conjunto.

Deseamos que este trabajo abra un interés renovado por el estudio de las series de matrículas y grados en las Universidades castellanas. La obra de Kagan, pionera en su momento, fue útil como aproximación cuantitativa. Se impone ahora un acercamiento prosopográfico: conocer la progresión académica de los estudiantes y sus maestros, a fin de tener un conocimiento más exacto de la vida universitaria.

*
* * *

El estudio de las fuentes alcalaínas nos ha obligado a contraer múltiples deudas con diversos colegas. Entre ellos, cabe destacar al P. José García Oro, trabajador infatigable; lamentamos que no haya podido ver esta obra, cuyo desarrollo alentó siempre. El profesor Manuel Casado Arboniés gentilmente nos ha tenido al día de muchas publicaciones sobre la Universidad alcalaína. Agradecemos también la buena disposición del Dr. Luis Miguel Gutiérrez Torrecilla.

Este libro está dedicado con afecto y amistad al Prof. Manuel Martínez Neira, por su impagable y desinteresado trabajo en la colección de “Historia de las Universidades” que dirige, realizado con abnegación y una diligencia portentosa, con la que ha contribuido a dar forma definitiva a nuestros estudios. La obra se encuadra en los proyectos vigentes del Plan Nacional que dirigen, respectivamente, los profesores Tomàs de Montagut y José Juan Moroso, y en las líneas de investigación del Instituto de Estudios Hispánicos en la Modernidad (IEHM), Unidad asociada al CSIC.

Por ser un libro tan extenso y con tanta información, hemos optado por incluir al final un índice alfabético onomástico de graduados y de estudiantes que llevaron a cabo algún acto académico. En cuanto a las búsquedas refinadas, los lectores interesados podrán hacerlas directamente en el PDF, colgado en internet y de libre acceso. Deberán sortear las dificultades de las diferentes grafías de muchos apellidos y otros obstáculos que, para buenos navegantes internáuticos, no son más que minúsculos escollos.

Palma-Pòrtol, junio de 2020